

Das Dädalusriff fiel von meiner Seele.

Colombo. „Abteilung Neuheiten!“, rief mir der hohe Reichsbeamte zu, als ich, aus dem Dschungel von Kandy kommend, vor seinem Bungalow anfuhr; er hatte es übernommen, mir eine Rückfahrt-Passage zu besorgen. „Sind Sie schon mal auf einem Japaner gefahren? Abteilung Erfahrungen! Sie wollen doch am 23. in Suez sein? Da bleibt Ihnen nur ein Maru übrig. Was kann das schon schaden? Höfliche Leute, die Japaner!“ „Ja, sie lieben die Deutschen,“ sagte ich. „Ueberhaupt alle Europäer, — o Lopex, Abteilung Nāives! Abteilung Rassefragen!...“ Er hat sich einen eigenen Sprechstil zurechtgelegt, der hohe Beamte da draußen.

Im Indischen Ozean. Auf diesem Riesenschiff ist Platz für 380 Passagiere 1. Klasse. Es sind im ganzen 13 da, davon acht Japaner, alles Männer. Zur Auffüllung hat der Kommandant alle entbehrlichen Chargen in die Gesellschaftsräume aufgeboten. Man wird also „die japanische Seele studieren“ können. Hinderlich dabei wirkt nur die Gleichheit der Gesichter, der Gestalten, der weißen Tropenkleidung, und die



Per Krogh

Alertheit, mit der sie jedem längeren Verweilen ausweichen und sich untereinander ablösen. Ich kann immer noch nicht den Doktor vom Purser und vom zweiten Offizier (mit Brillen) und den Captain vom ersten Ingenieur und einem Passagier (ohne Brillen) unterscheiden. Vielleicht aber kommt das gerade dem Studium der Seele zugute; es objektiviert.

Im Roten Meer. Wir haben vor 2 Tagen Perim passiert; gestern früh wurden die 12 Apostel ausgemacht; man spricht bereits von den Brothers; Dädalus soll morgen früh kommen; Dädalus, — ganz beiläufig fällt der Name; niemand spricht von dem Unglücksschiff und von den Haien.

Auf der Höhe des Dädalus-Riffs. Heute früh, nach dem Breakfast, taucht Dädalus auf. An der Reeling lehnt der 2. Offizier oder der Purser. Ich beschließe, den „Dusseligen zu markieren“, und frage ihn unschuldig, warum Dädalus Dädalus heißt. Er lächelt sehr höflich, ist sorry, weiß es wirklich nicht, entschuldigt sich und will sofort den Captain fragen gehen. Ich sage